
«Узнав о боевых столкновениях в 
Цхинвали и его окрестностях, при-

зываю противостоящих прекратить огонь 
и вернуться на путь диалога, — говорится 
в заявлении Его Святейшества. — Сейчас 
на земле Южной Осетии льется кровь, и 
гибнут люди, о чем глубоко скорбит мое 
сердце. Среди тех, кто поднимает руку друг 
на друга, — православные христиане. Бо-
лее того, столкнулись друг с другом пра-
вославные народы, призванные Господом 
жить в братстве и любви».

«Знаю о призыве к миру, сделанном 
Святейшим Католикосом-Патриархом всея 
Грузии Илией II. Обращаю к тем, кто сегод-
ня ослеплен враждой, и свой горячий при-
зыв: остановитесь! Не дайте пролиться еще 
большей крови, не позвольте многократно 
расширить сегодняшний конфликт! Про-
явите мудрость и смелость: сядьте за стол 
переговоров, в ходе которых уважались бы 
традиции, взгляды и чаяния грузинского и 
осетинского народов», — обратился Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Алек-
сий II к участникам военного конфликта.

«Русская Церковь готова объединить 
усилия с Церковью Грузинской для содейс-
твия достижению мира. Бог наш, Который 
«не есть Бог неустройства, но мира» (1 Кор. 
14, 33), да будет нам в этом Помощником», 
— подчеркнул Предстоятель Русской Цер-
кви, сообщает Пресс-служба Московской 
Патриархии.

8 августа Святейший Патриарх выступил с заявлением 
в связи с кровопролитием в Южной Осетии

От средних веков дошел к 
нам простой совет: если в мо-
литве твой дух вознесен даже 
до третьего неба и ты видишь 
самого Творца, а в это время к 
тебе здесь, на земле, подойдет 
нищий и попросит накормить его 
— для твоей души полезней от-
вернуться от Бога и приготовить 
похлебку...

ПРАвОСлАвИЕ: 
РЕлИГИя 
ПРЕОБРАжЕНИя

Ныне мы решительно заявляем, 
что единство Святой Руси являет-
ся величайшим достоянием нашей 
Церкви и наших народов, сокрови-
щем, которое мы будем хранить, от-

давая все 
свои силы 
на преодо-
ление ис-
к у шений, 
соблазнов 
и  п о п ы -
ток разде-
ления. 

О ЕдИНСтвЕ ЦЕРКвИ хРИСтИАНИН,
ПАтРИОт,
ГРАждАНИН

Солженицын — это легенда, 
как сказал о нем Чуковский. Это 
явление. Дейс-
твительно, это 
большое явле-
ние, не только 
литературы. Яв-
ление челов е-
ческой смелос-
ти, глобального 
чувства правды. 
Жизнь, полная 
достоинства.
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17 августа

Календарь

Мучеников архидиакона Лаврентия (на 
иконе), Сикста папы, Феликиссима и Ага-
пита диаконов, Романа, Римских; блажен-
ного Лаврентия, Христа ради юродивого, 
Калужского; преподобного Саввы Сторо-
жевского.
Рим. 15, 30-33. Мф. 17, 24 – 18, 4.

Неделя 9-я по Пятидесятнице. Семи свя-
тых отроков, иже во Ефесе: Максими-
лиана, Иамвлиха, Мартиниана, Иоанна, 
Дионисия, Константина и Антонина (на 
иконе); преподобномученика Михаила, 
мучеников Симеона и Димитрия.
1 Кор. 3, 9-17. Мф. 14, 22-34.

18 августа Мученика Евсигния (1); му-
чениц Евдокии, Дарии, Дарии 
и Марии; священномученика 
Симона, епископа Уфимско-
го; священномучеников Ан-
фира и Фавия, пап Римских; 
праведной Нонны (2).
1 Кор. 15, 12-19; 1 Кор. 15, 29-38. 
Мф. 21, 18-22; Мф. 21, 23-27.

19 августа ПреображеНие ГосПода боГа и 
сПаса НашеГо иисуса Христа.
2 Пет. 1, 10-19. Мф. 17, 1-9.

20 августа святителя Митрофана, 
епископа Воронежского (1); 
священномучеников Алек-
сандра (2), Петра, Михаила, 
Иоанна, Димитрия и Алек-
сия пресвитеров, Елисея 
диакона.
1 Кор. 16, 4-12; Евр. 7, 26 – 8, 2. 
Мф. 21, 28-32; Ин. 10, 9-16.

21 августа Святителя Емилиана испо-
ведника, епископа Кизичес-
кого; преподобных Зосимы 
и Савватия, Германа Соло-
вецких (1); преподобного 
Григория Синаита; Толгской 
иконы Божией Матери (2).
2 Кор. 1, 1-7; Гал. 5, 22 – 6, 2. 
Мф. 21, 43-46; Лк. 6, 17-23.

22 августа апостола Матфия; собор соловецких 
святых (на иконе); мученика Антония 
Александрийского; мученика Псоя Египет-
ского; мучеников Иулиана, Маркиана, Ио-
анна, Иакова, Алексия, Димитрия, Фотия, 
Петра, Леонтия, Марии патрикии.
2 Кор. 1, 12-20; Деян. 1, 12-17, 21-26. Мф. 
22, 23-33; Лк. 9, 1-6.

23 августа

Преобразился еси на горе, христе Боже, по-
казавый учеником твоим славу твою, якоже 
можаху; да возсияет и нам грешным свет 
твой присносущный, молитвами Богороди-
цы, Светодавче, слава тебе.

Преображение Христа не было фокусом или 
простым чудотворством. Вскоре после этого 

дня Христос пойдет в свой последний путь в Иеруса-
лим. Там ученики увидят Его оплеванным, бессильно 
падающим под крестом... А потом увидят воскресшим, 
сияющим, непобедимым... Проще всего, услышав о пас-
хальных метаморфозах Христа, сказать: «Этот Иисус, 
мол, был хорошим человеком, праведником, а потому 
после его смерти Бог наградил его Своим сиянием 
и силой. Богом-то Иисус, конечно, не был, а если и 
стал — то после смерти, совершив подвиг восхож-
дения из нашего мира в мир астралов»... Нет ничего 
более далекого от христианства, чем популярное ныне 
«астральное» богословие. И, чтобы апостолы не зара-
зились какой-нибудь формой «рерихианства» первого 
века, Христос еще до Голгофы показывает им полноту 
Божественной силы, которую Он несет в Себе; чтобы 
ученики, видя Его униженным и распятым, не усомни-
лись в Нем — Он прежде являет им подлинную Свою 
славу. Сейчас, на Фаворе, они должны увидеть в Нем 
Бога, чтобы, видя затем униженного человека, понять 
добровольность Его отказа от собственного всемогу-
щества. «Страдание убо разумея вольное» — поется в 
праздник Преображения о смысле фаворского откро-
вения для апостолов.

Лишь на одно мгновение приоткрылась «завеса 
плоти Его» (Евр. 10, 20) — и сквозь смиренный облик 
сына назаретского плотника проглянул неприступный 
свет Сына Божия. 

...Апостолы потрясены — «они были в страхе» 
(Мк. 9, 6). Древнерусские иконы, обычно 

столь сдержанные в передаче человеческих чувств и 
движений, представляют апостолов опрокинутыми на-
взничь, пытающимися заслониться от пронизывающего 
их света... Но проходит первая потрясенность. Дар 
речи возвращается к ним. Разум, пожалуй, несколько 
запаздывает с возвращением. Из уст Петра вырыва-
ется искреннее, но странное предложение: «Господи! 
Хорошо нам здесь быть! Если хочешь, сделаем здесь 
три кущи», то есть останемся здесь навсегда. Но вот 
что удивительно: апостол предлагает сделать лишь три 
кущи (палатки): одну для Иисуса и две для явившихся 
в Божественном свете пророков Ветхого Завета, Моисея 
и Илии. Петр, надеясь остаться в их обществе навсегда, 
не предлагает поставить жилище для него самого! 

В мистической литературе часто сравнивают состо-
яние человека, приведшего свою любовь к созерцанию 
любви Вечной, с опьянением. Он не помнит себя от 
радости, он говорит странные вещи, потому что слова 
бессильны перед полнотой видения... О чем же говорит 
«опьяненный» Петр? Оказывается, и в изумленном со-
стоянии он не помнит своих «интересов», не заботится 
о себе, не ждет личных выгод. Он хочет делать добро 
(или хотя бы знак любви и почтения) — другим: Илии 
и Моисею...

христианство не согласно видеть в мире тюрь-
му, из которой душе надо совершить побег (быт 
самой тюрьмы при этом предоставив тлену и без-
мыслию). Но еще менее намерено христианство 
в нынешнем состоянии мира видеть именно те 
чертоги, в которых человек должен поселиться 
навечно. Оно стремится соединить человека с 
горним миром — тем самым освятив мир дольний. 
в Евангелии Царство Божие сравнивается с за-
кваской. дрожжевая закваска, брошенная в тесто, 
должна взойти. Но, дорожа закваской, не следует 
ее все же слишком усердно извлекать из теста. Она 
на своем месте и, поглощаясь окружающей массой, 
делает свою незаметную и вроде бы медленную 
работу — заставляет тесто дышать. 

19 августа   Преображение Господне
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Но Христос отклоняет этот 
добрый порыв Петра. На Фаворе 
нельзя оставаться. С Фавора уже 
видна Голгофа, и надо идти к ней. 
Единственные слова, которые Хрис-
тос сказал ученикам на горе Пре-
ображения, — были о Его предсто-
ящих смерти и воскресении. Еван-
гелист Марк отмечает, что сходили 
апостолы с горы, пораженные уже 
не столько тем, что они видели, но 
услышанным предсказанием о Рас-
пятии. Да, поистине, главная тайна 
христианства является и в этом не-
большом повествовании о Фаворе. 

На горе в Нагорной проповеди 
Иисус рассказал людям, чего 

ждет от них Божественная любовь; 
раскрыл глубочайший смысл древ-
них заповедей; обновил их новыми 
призывами. Разве большего можно 
требовать от пророка?

На горе Фавор Иисус явил людям 
Бога, осиял их Божественным све-
том. Разве большего можно ждать от 
Божества, пришедшего к людям? 

Оказывается, этого мало. Без 
третьей Евангельской горы — Гол-
гофы — пришествие Христа непол-
но и бессмысленно. Мало однаж-
ды увидеть Бога. Надо суметь еще 
сохранить в своем сердце горний 
луч; надо вырваться из-под власти 
не мира, но смерти... Фаворское чудо 
пока осияло лишь апостолов, но не 
вошло в страдающий мир. И как бы 
в подтверждение этого, у подножия 
горы Иисуса и его учеников встре-
чает самое очевидное и страшное 
проявление греха и исковеркан-
ности нашего мира. Им встречает-
ся бесноватый мальчик. Не просто 

больной — но одержимый, то есть 
человек, в котором вся его воля и 
сила испепелена, а сам он превращен 
в пустышку, в игрушку в руках беса. 
И не просто бесноватый — но ре-
бенок. Не человек, который своими 
грехами и «астрально-колдовскими» 
играми сам опустошил свою душу 
и сделал ее смрадным жилищем, а 
мальчик, который стал оружием гре-
ха еще до того, как сам начал умно-
жать в мире грех. Вся униженность 
человека, все бесстыдство зла яви-
лись на эту встречу близ Фавора... 
Мальчика Христос освободил. Но, 
чтобы освободить все человечество, 
нужно было чудо большее, нужна 
была искупительная смерть самого 
Посланца. 

Именно поэтому доброе желание 
Петра было безумно. Останься он, и 
по его мольбе Христос, на вершине 
горы — и не было бы чуда у подно-
жия Фавора. И не было бы таинства 
спасения на вершине Голгофы... На 
древних иконах Преображения, о 
которых я уже упоминал, есть про-
поведь об этом, самом главном в 
христианстве. Христос на них триж-
ды изображается стоящим на одной 
и той же горе. Слева Он подводит 
апостолов к вершине, рукой при-
глашая их к подъему. Это понятно: 
чтобы увидеть Бога, надо прило-
жить труд, взойти, как говорится в 
одном церковном песнопении, «на 
гору высоку добродетелей». Затем, 
в центре, — миг самого Преображе-
ния. А в правой части иконы уже в 
третий раз мы встречаем Христа и 
обращаем внимание на Его пригла-
шающий жест — на этот раз призы-
вающий к спуску. На Фаворе нельзя 

оставаться не потому что — трудно, 
а потому что Бог не разрешает. От 
средних веков дошел к нам прос-
той совет: если в молитве твой дух 
вознесен даже до третьего неба и 
ты видишь самого Творца, а в это 
время к тебе здесь, на земле, подой-
дет нищий и попросит накормить 
его — для твоей души полезней от-
вернуться от Бога и приготовить 
похлебку... «Бывает, — приоткрывает 
мир своего сердечного опыта препо-
добный Иоанн Лествичник, — что 
когда стоим на молитве, встречает-
ся дело благотворения, не допуска-
ющее промедления. В таком случае 
надо предпочесть дело любви. Ибо 
любовь больше молитвы». 

На заре православного монашес-
тва преподобный Макарий Египетс-
кий предупреждает пылких учени-
ков: «Совершенная мера духовного 
созерцания потому и не дается чело-
веку, чтобы имел он время заняться 
попечением о братиях». 

И на этой иконе Христос по-
сылает своих учеников в 

мир — на преображение мира... 
В свете Христовом мир меняется, 

а не отменяется. Фавор не оставляет 
места мрачному нигилизму всевоз-
можных йог. На фаворской вершине 
сверкнул нетварный, неотмирный 
свет — и мир не был сожжен им. 
Одежды Христа стали белыми как 
снег — но остались одеждами. Тело 
Христа блистало как солнце — но 
Христос не развоплотился. Петр ви-
дел Единый свет мироздания — но 
не превратился в ангела или в Мо-
исея, остался Петром, со своими ре-
акциями и устремлениями. 

Можно не соглашаться с тем, 
что на евангельских горах 

человеческая жизнь была вырвана 
из-под власти вечного и необратимо-
го умирания. Но трудно не заметить, 
как под действием евангельских лу-
чей изменилось человеческое само-
понимание. Во всяком случае без 
краткого и, казалось бы, не очень 
понятного евангельского повество-
вания о Преображении Христа не 
появились бы простые строки Ман-
дельштама, безыскусно удивляюще-
гося, что человеку, живому и целому, 
есть место перед Творцом:

Дано мне тело — что мне делать 
          с ним,
Таким единым и таким моим?
За радость тихую дышать и жить
Кого, скажите, мне благодарить?
Я и садовник, я же и цветок,
В темнице мира я не одинок.
На стекла Вечности уже легло
Мое дыхание, мое тепло...
Спустя десять лет после написа-

ния этих, строк Мандельштам ска-
жет: «Я христианства пью холодный 
горный воздух». Напоенный светом 
воздух горы Фавор.

Диакон Андрей КурАев

православие: 
религия преображения
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Единство — одно из сущнос-
тных свойств Церкви. По 

учению святого апостола Павла, 
Церковь есть тело Христово, чле-
ном которого является каждый 
христианин: «Вы — тело Христо-
во, а порознь — члены» (1 Кор. 12, 
27). Члены единого Христова тела 
скреплены единой верой и Креще-
нием (Еф. 4, 5), соединены друг с 
другом любовью по образу взаим-
ной любви Трех Лиц Божественной 
и Живоначальной Троицы.

Православное исповедание 
веры во Свят ую Троицу 

требует от каждого христианина 
подвижнических усилий, направ-
ленных на сохранение драгоценно-
го дара единства, простирающегося 
поверх всевозможных границ, по-
литических разделений, всех вооб-
ще человеческих различий.

«Таинство единства» и «союз 
неразрывного согласия», о кото-
рых говорит священномученик 
Киприан Карфагенский, должны 
быть бережно хранимы. С утратой 
единства Церкви утрачивается и 
истинная вера. «Можно ли думать 
тому, кто не придерживается этого 
единства Церкви, что он хранит 
веру? — вопрошает священномуче-
ник. — Можно ли надеяться тому, 
кто противится и поступает напе-
рекор Церкви, что он находится в 
Церкви?» («Книга о единстве Цер-
кви»).

Церковное единство в мире, 
полном разделений, подвер-

гается различным угрозам, проис-
ходящим от зависти врага спасения 
человеческих душ. О реальности 
этих угроз свидетельствует и ис-
тория Русской Православной Цер-
кви, в особенности на протяжении 
пережитого ею в ХХ столетии пе-
риода тяжких бедствий в жизни 
народа, когда братоубийственное 
восстание стало причиной гибе-
ли миллионов наших сограждан, 
а лютость безбожных гонителей 
привела к кончине за имя Христово 
великого сонма новомучеников, к 
убиению императора-страстотерпца 
Николая Александровича и всей 
царской семьи.

В нынешнем году, когда отме-
чается 90-летие этого скорбного 
события, печаль наша срастворя-
ется радостью о духовном преодо-
лении пережитого противостояния. 
Знамением завершения эпохи раз-
деления стало в минувшем году 
восстановление церковного единс-
тва, нарушенного вследствие ре-
волюции и гражданской войны… 
Сбылись молитвы нескольких по-
колений православных верующих, с 
надеждой ожидавших сего светлого 
дня. Свершилось торжество Право-
славия, состоялась победа правды 
Божией над человеческими грехами 
и слабостями, над предрассудками 
и взаимными обвинениями, кото-
рых немало накопилось за долгие 
десятилетия. 

Восстановленное каноничес-
кое общение приносит мно-

гие добрые плоды в жизни единой 
Русской Православной Церкви. 
Развивается повседневное сотруд-
ничество в жизни епархий и при-
ходов, расположенных за границей, 
совершаются совместные богослу-
жения и паломничества, проводят-
ся конференции. Собор призывает 
благословение Божие на дальней-
шие труды всех делателей русского 
церковного зарубежья и признает 
полезным углубление опыта взаи-
модействия, в частности, посредс-
твом проведения региональных со-
вещаний архипастырей и пастырей, 
несущих свое служение в рассея-
нии. В ходе таких встреч и совмес-
тных молитв предстоит с надлежа-
щей пастырской рассудительностью 
изыскать пути к преодолению все 
еще сохраняющихся последствий 
разделения. Будущий Архиерейский 
Собор, срок проведения коего сов-
падает с завершением пятилетнего 
переходного периода после вступ-
ления в силу Акта о каноническом 
общении, Богу содействующу, обсу-
дит эти пути.

Обращаясь ко всем, кто по раз-
ным причинам не принял обретен-
ное единство, Собор приглашает 
их в общение любви Христовой, 
которая «не ищет своего, не раз-
дражается, не мыслит зла, не раду-

ется неправде, а сорадуется истине; 
все покрывает, всему верит, всего 
надеется, все переносит» (1 Кор. 
13, 5–7).

Тот же призыв Собор обращает 
к чадам Русской Церкви, живущим 
в пределах ее исторических гра-
ниц, но отделившимся от нее под 
влиянием различных политических 
и националистических взглядов, в 
результате вторжения стихий мира 
сего в церковную жизнь, которая 
стройно созидается «на основании 
апостолов и пророков, имея Самого 
Иисуса Христа краеугольным кам-
нем» (Еф. 2, 20).

В год 1020-летия Крещения 
Руси Собор воздает хвалу 

Богу нашему, просветившему бла-
годатию познания истины сердце 
святого равноапостольного князя 
Владимира, который стал духовным 
вождем русского народа на пути 
ко спасению. Днепровская купель 
крещения явилась общим истоком 
подвижничества и духовной жизни, 
государственности и христианской 
культуры наших народов. Здесь ро-
дилась Святая Русь, которая есть 
Родина для всех нас, наше общее 
цивилизационное пространство. 
Его целостность не раз подверга-
лась тяжким испытаниям. На про-
тяжении веков многие силы пы-
тались разрушить или радикально 
перекроить это пространство. Но 
по милости Божией эти попытки 
не достигли своей цели. И ныне мы 
решительно заявляем, что единство 
Святой Руси является величайшим 
достоянием нашей Церкви и наших 
народов, сокровищем, которое мы 
будем хранить, отдавая все свои 
силы на преодоление искушений, 
соблазнов и попыток разделения. 
Лишь при таком условии Русская 
Православная Церковь сможет и 
далее вносить свой уникальный 
и значительный вклад в общеев-
ропейскую и мировую цивилиза-
цию, убедительно свидетельствуя о 
ценностях православной  духовной 
традиции.

В память о величайшем собы-
тии нашей общей истории,  

Крещении Руси, Архиерейский Со-

О ЕдИНСтвЕ ЦЕРКвИ
Определение 
Архиерейского Собора 
Русской Православной Церкви,
принятое 24-29 июня 2008 

«…Единство Святой Руси является величайшим 
достоянием нашей Церкви и наших народов, со-
кровищем, которое мы будем хранить, отдавая все 
свои силы на преодоление искушений, соблазнов и 
попыток разделения».
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бор постановил в день святого рав-
ноапостольного князя Владимира 
15(28) июля совершать богослуже-
ние по уставу великого праздника, 
воздавая должную честь крести-
телю Руси. Собор обращается к 
государственному руководству Рос-
сии, Украины и Беларуси с пред-
ложением включить день святого 
князя Владимира в число государс-
твенных памятных дат, отмечаемых 
общественными празднованиями, 
подобно тому, как отмечается в 
наших государствах День славян-
ской письменности и культуры в 
праздник святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия.

Собор с благодарением Богу 
свидетельствует, что само-

управляемая Украинская Право-
славная Церковь, наделенная широ-
кими правами автономии, успешно 
совершает свое спасительное слу-
жение, находясь в трудных усло-
виях нападок со стороны расколь-
нических объединений и подде-
рживающих их политических сил. 
Она является подлинной Церковью 
своего народа, сохраняя в то же 
время духовное единство со всей 
Церковью Русской, не мыслящей 
своего бытия вне связи с древним 
и священным Киевом, изначальным 
престолом ее Предстоятелей. Члены 
Собора выражают свою поддержку 
мужественному стоянию Блажен-
нейшего митрополита Киевского и 
всея Украины Владимира, архипас-
тырей, пастырей, монашествующих 
и мирян Украинской Православной 
Церкви на страже канонических 
устоев церковной жизни. 

Собор признал необходимым 
возгревать дар общецерков-

ного единства, укрепляя сотрудни-
чество епархий, развивая паломни-
чество и взаимное общение между 
различными частями исторической 
Руси. При этом важно в полной 
мере учитывать присущие им осо-
бенности национального и культур-
ного своеобразия, памятуя о том, 
что уважение к этим особенностям 
всегда составляло силу нашей Свя-
той Церкви и служило ее росту и 
единению. А опыт, пережитый во 
времена гонений и последующего 
церковного возрождения, научил 
нас, принимая во внимание поли-
тические реальности и интересы 
различных государств, где Русская 
Православная Церковь совершает 
свое служение, в то же время за-
нимать самостоятельную позицию 
по актуальным вопросам обще-
ственной жизни, обусловленную 
нормами и ценностями церковной 
традиции, а не сиюминутными по-
литическими задачами.

Для укрепления церковного 
единства в многообразии 

признано полезным осуществлять 
распространение важнейших до-
кументов Русской Православной 
Церкви, включая Патриаршие по-
слания, на основных языках окор-
мляемых ею народов.

Архиерейский Собор подде-
ржал предложение Святей-

шего Патриарха учредить в Москве 
подворье древнейшей монашеской 
обители на Руси — Киево-Печерс-
кой лавры, а в Киеве — Патриар-
шее подворье, дабы укрепить вза-
имосвязь между двумя столицами 
русского Православия, которая в 
истории нашей Церкви всегда была 
и ныне остается залогом верности 
отеческим заветам неповрежден-
ного Предания и стойкости перед 
лицом испытаний.

Собор одобрил усилия, пред-
принимаемые Украинской 

Православной Церковью для пре-
одоления раскола посредством диа-
лога с теми, кто отпал от общения 
с нею. В основе этого диалога лежат 
верность каноническому Преданию 
Церкви и стремление возвратить в 
церковное общение отделившихся 
от спасительного единства. Недо-
пустимо вмешательство полити-
ческих сил в этот процесс. Члены 
Архиерейского Собора единодушно 
поддерживают заявление Блажен-
нейшего митрополита Владимира о 
том, что пересмотр канонического 
статуса Украинской Православной 
Церкви является неполезным для 
современной церковной жизни Ук-
раины. Такой пересмотр не может 
стать инструментом консолидации 
Церкви в условиях, когда укра-
инское общество поляризовано 
на «восток» и «запад». Подобное 
развитие событий создаст угрозу 
целостности украинского государс-
тва, благоденствие которого дорого 
всем чадам Святой Руси.

Собор также выражает соли-
дарность с православными 

верующими в Молдове и Эсто-
нии, где действиями внутренних 
и внешних сил нарушен церков-
ный мир посредством создания 
параллельных юрисдикций иных 
Поместных Церквей. Мы призы-
ваем наших братьев и сестер к 
твердому стоянию в вере и со-
хранению канонической правды, 
к терпеливому преодолению воз-
никших разделений.

Ко всем, кто, содействуя раз-
делению, полагал, что «он 

тем служит Богу» (Ин. 16, 2), Со-
бор обращается с призывом осоз-
нать подлинные последствия этих 
деяний, которые обернулись рас-
колом церковных общин, горем и 
страданием верующих, умалением 
влияния Православной Церкви на 
жизнь народа и, таким образом, 

стали препятствием на пути вели-
кого дела спасения.

Мы призываем Константи-
нопольский и Румынский 

Патриархаты к братскому сора-
ботничеству с нашей Церковью на 
пути преодоления сложившихся ка-
нонических аномалий в Эстонии и 
Молдове, ослабляющих православ-
ное свидетельство в этих странах.

Угрозы церковному единству 
в настоящее время сущест-

вуют не только в пределах Помест-
ной Русской Церкви, но и в жизни 
Вселенского Православия. Они ис-
ходят прежде всего из неосторож-
ных попыток ревизии многовеко-
вых устоев церковных взаимоотно-
шений, запечатленных в священных 
канонах Церкви. Дорожа единством 
со всеми Поместными Православ-
ными Церквами и в особенности с 
Матерью-Церковью Константино-
польского Патриархата, с которым 
многовековыми историческими 
узами неразрывно связано насле-
дие Святой Руси, Собор выражает 
глубокую озабоченность в связи с 
тенденциями пересмотра канони-
ческой традиции, проявляющими-
ся в высказываниях и действиях 
некоторых представителей Святой 
Константинопольской Церкви.

Отталкиваясь от не разделяе-
мого всей полнотой Право-

славной Церкви понимания 28 пра-
вила IV Вселенского Собора, эти 
иерархи и богословы развивают 
новую экклезиологическую концеп-
цию, которая становится вызовом 
для общеправославного единства. 
Согласно этой концепции: а) при-
надлежащей вселенскому Правосла-
вию считается только та Поместная 
Церковь, которая состоит в обще-
нии с Константинопольским пре-
столом; б) Константинопольский 
Патриархат имеет исключительное 
право церковной юрисдикции во 
всех странах православного рас-
сеяния; в) в этих странах Конс-
тантинопольский Патриархат еди-
нолично представляет мнения и 
интересы всех Поместных Церквей 
перед государственной властью; 
г) любой архиерей или клирик, 
несущий служение за пределами 
канонической территории своей 
Поместной Церкви, находится под 
церковной юрисдикцией Констан-
тинополя, даже если сам этого не 
сознает, а следовательно, может 
при желании быть принят в эту 
юрисдикцию без отпускной грамо-
ты (как это имело место в случае 
с бывшим епископом Сергиевским 
Василием); д) Константинопольский 
Патриархат определяет географи-
ческие границы Церквей и, если 
его мнение не совпадает с мнением 
той или иной Церкви по данному 
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вопросу, может учреждать на тер-
ритории этой Церкви собственную 
юрисдикцию (как это произошло 
в Эстонии); е)Константинопольский 
Патриархат в одностороннем по-
рядке определяет, какая Поместная 
Церковь может, а какая не может 
участвовать в межправославных 
мероприятиях.

Такое видение Константино-
польским Патриархатом собствен-
ных прав и полномочий вступает 
в непреодолимое противоречие с 
многовековой канонической тради-
цией, на которой зиждется бытие 
Русской Православной Церкви и 
других Поместных Церквей, а так-
же с их реальными пастырскими 
задачами по духовному окормле-
нию диаспоры.

Считая, что все упомянутые 
вопросы могу т получить 

окончательное разрешение лишь 
на Вселенском Соборе Православ-
ной Церкви, настоящий Собор 
призывает Святейшую Констан-
тинопольскую Церковь впредь до 
общеправославного рассмотрения 
перечисленных новшеств проявлять 
осмотрительность и воздерживать-
ся от шагов, могущих взорвать пра-
вославное единство. Особенно это 
относится к попыткам пересмотра 
канонических пределов Поместных 
Православных Церквей.

Со своей стороны, Русская 
Православная Церковь вы-

ражает готовность со всем усер-
дием служить делу православного 
единения, содействуя гармонизации 
интересов Православных Церквей 
в диаспоре в рамках двусторон-
них и многосторонних обсужде-
ний, развивая положительный опыт 
пастырского взаимодействия, на-
копленный в отдельных регионах, 
например, в Северной Америке.

Служение единству Вселенс-
кого Православия требует 

от нашей святой Церкви постоян-
ных усилий по охранению и своего 
внутреннего единства.

Сегодня, как и во все времена, 
одним из главных вызовов святому 
Православию является разномыслие 
в Церкви по различным вопросам 
церковной жизни. Оно может об-
ратиться в орудие против Церкви 
Христовой, раздирая ее на части, 
а может побудить к более глубоко-
му осознанию и переживанию цер-
ковного единства. Святой апостол 
Павел свидетельствует: «Надлежит 
быть и разномыслиям между вами, 
дабы открылись между вами искус-
ные» (1 Кор. 11, 19).

К разделениям ведет навязы-
вание отдельной личностью или 
группой лиц своего частного мне-
ния всем другим членам Церкви. 
При этом несогласные обвиняются 

в измене Православию и отступ-
лении от спасительной Истины. 
Таким путем шли все еретики и 
раскольники, ибо они высокомерно 
полагали, что Дух Святой говорит 
только их устами, а не через собор-
ную Полноту Церкви.

Преодоление разномыслий не-
возможно, когда происходит на-
гнетание подозрений и недоверия 
среди членов Церкви. К этому не-
минуемо приводят оскорбления и 
ложные обвинения, которые сеют 
отчуждение среди верующих и уга-
шают дух любви, а без него, как 
известно из слов святого апостола 
Павла, все остальные дары не имеют 
значения (1 Кор. 13, 1). Церковное 
единство также серьезно подры-
вается распространением ложных 
слухов, непроверенной информа-
ции, а тем более — клеветы. 

Напротив, единство Церкви 
поддерживается хранением благо-
честия и добродетельной жизнью, 
венцом которой является любовь. 
Как писал святитель Фотий, пат-
риарх Константинопольский, «в 
любви сходятся разделившиеся, 
и примиряются борющиеся, и все 
более сближаются родные, и нет 
места бунтам и зависти».

Единство также созидается 
благодаря поддержанию бла-

гочиния в Церкви. Как наставляет 
святой апостол Павел, «все долж-
но быть благопристойно и чинно» 
(1 Кор. 14, 40). Поэтому главным 
руководством в Церкви Божией яв-
ляются святые каноны и дисцип-
линарные нормы, вытекающие из 
присяги священнослужителя. Их 
нарушение провоцирует церковные 
нестроения и расколы.

Необходимо в полной мере 
использовать возможности, 

предоставляемые соборным устро-
ением церковной жизни, — Архи-
ерейские Соборы и Священный Си-
нод — для преодоления разногласий 
и обсуждения вопросов, волнующих 
совесть верующих. Важную вспо-
могательную роль в обеспечении 
работы этих церковных органов 
могут играть конференции и круг-
лые столы по внутрицерковным 
проблемам и ведение дискуссий в 
православных средствах массовой 
информации. Следует уделить вни-
мание формированию интеллекту-
альной культуры и нравственного 
климата церковных дискуссий по 
различным проблемам.

Верим, что наша святая Цер-
ковь, прошедшая путем му-

ченичества и исповедничества, 
имеет в себе силы и далее хранить 
богозаповеданное единство, пре-
одолевая трудности, соблазны и 
искушения, которые встречаются 
на ее пути.

8 августа

РОСтОв-НА-дОНУ
В городе будет увековечена память 

Александра Солженицына. В Ростове-
на-Дону прошли детство и юность 
писателя. Здесь он жил с 1924 года 
и окончил физико-математический 
факультет Ростовского университета. 
Президент России Дмитрий Медведев 
подписал указ о создании в Ростове 
памятных мест, связанных с именем 
писателя. Кроме того, указом главы 
государства учреждена персональная 
премия имени Солженицына для сту-
дентов высших учебных заведений 
России. Она будет выплачиваться с 
2009 года.

КЕМЕРОвСКАя ОБлАСтЬ
Первая электронная колокольня 

появилась в Кузбассе — в недавно 
построенном храме святых Царс-
твенных мучеников в поселке Верх-
Падунский Топкинского района. Ее 
отличие от обычной колокольни в 
том, что оглашать окрестности бла-
говестом будет не звонарь, а священ-
ник, причем, не покидая алтаря. С 
помощью специального пульта на-
стоятель храма протоиерей Владимир 
Братунец сможет выбрать мелодию 
и темп. В электронную программу 
предполагается заложить не менее 
десяти разновидностей звона.

«Это отнюдь не прихоть, а необ-
ходимость, — заверяет отец Влади-
мир. — Храм находится в удаленном 
от города селе, где практически не-
возможно найти звонаря, владеюще-
го хотя бы тремя разновидностями 
звона. Да и в суровые сибирские 
морозы человеку не придется мерз-
нуть во время звона».

МОСКвА
Не поддаваться ажиотажу вок-

руг «дня трех восьмерок» призвал 
россиян протоиерей Всеволод Чап-
лин, заместитель председателя От-
дела внешних церковных связей 
Московского Патриархата. «Хрис-
тианство принципиально отвергает 
магизм, веру в то, что какие-то 
цифры сами по себе могут нега-
тивно или позитивно повлиять на 
жизнь человека», — заявил отец 
Всеволод «Интерфаксу». По его 
словам, не надо бояться «ни трех 
шестерок, ни трех семерок, ни трех 
восьмерок». «Точно так же не надо 
возлагать особую надежду на то, 
что совпадение трех одинаковых 
цифр даст удачу и счастье», — до-
бавил священник. Он отметил, что 
«человек должен сам сознательно сде-
лать выбор в пользу Бога, добра и 
правды и быть верным этому выбору 
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всю свою жизнь». «И именно тогда 
он достойно устроит свое бытие на 
земле и войдет в блаженную веч-
ность», — подчеркнул представитель 
Церкви.

«Никакие цифры, символы, маги-
ческие манипуляции, приметы, горос-
копы сами по себе жизнь человека ни 
к лучшему, ни к худшему не изме-
нят», — подытожил священник.

8 августа во многих странах 
мира зарегистрировано рекордное 
число браков. Кстати, по статистике 
ЗАГСов, процент «счастливых», то 
есть нераспавшихся, союзов, заклю-
ченных в подобные числа, ничуть не 
выше, чем в другие дни.

9 августа

ГРОдНЕНСКАя ОБлАСтЬ
В деревне Демьяновцы Дятловс-

кого района завершил свою работу 
православный молодежный слет-
лагерь, посвященный 400-летию со 
дня преставления князя Константи-
на Острожского. В нем участвовали 
представители молодежных объеди-
нений, братств таких городов как 
Барановичи, Минск, Ошмяны, Лида, 
Гродно, Новоельня, Вилейка, Новог-
рудок. Выбор места проведения ла-
геря не случаен. Князья Острожские 
были основателями города Дятлово 
и владели дятловскими землями. В 
дятловском крае они были первыми 
строителями православных храмов и 
первыми его просветителями.

НЬЮ-ЙОРК
Корабль с 17 историческими ко-

локолами Данилова монастыря от-
правился из Нью-Йорка в Санкт-
Петербург. Как сообщили в куль-
турно-историческом фонде «Связь 
времен», ожидается, что судно при-
будет в Санкт-Петербург 7 сентября 
2008 года, а затем через Новгород и 
Тверь колокола будут доставлены в 
Москву.

На борту корабля самые крупные 
и тяжелые колокола установлены и 
закреплены на специальной откры-
той платформе и упакованы в про-
чную, защищающую от повреждений 
при транспортировке упаковку. Груп-
па средних и малых колоколов про-
делает путь в Россию в специальном 
контейнере с отдельными ячейками 
для каждого колокола.

Первый колокол из историческо-
го ансамбля был доставлен в Мос-
кву самолетом осенью минувшего 
года. Нынешний путь колоколов на 
Родину практически полностью пов-
торяет маршрут, которым колокола 
в свое время вывозили из России. 
Колокольный ансамбль общим ве-
сом более 24 тонн будет погружен 
на корабль в два этапа. Наибольшее 
беспокойство экспертов вызывала 
процедура подъема на борт само-
го крупного в ансамбле колокола 

«Большой» весом около 14 тонн. 
Эта сложная техническая процедура 
была успешно реализована под тща-
тельным контролем представителей 
фонда «Связь времен» и приглашен-
ных экспертов.

По словам председателя правле-
ния культурно-исторического фонда 
«Связь времен» Владимира Ворон-
ченко, «своей важнейшей миссией 
Фонд видит возвращение в страну 
вывезенных в разное время произве-
дений искусства, представляющих не 
только художественную, но и исто-
рическую ценность». «Возвращение 
Даниловских колоколов в Россию 
станет символом возрождения в Рос-
сии традиций меценатства», — счи-
тают в фонде «Связь времен».

10 августа

НОвОГРУдОК
В городе прошла православная 

выставка-ярмарка «Неделя Правосла-
вия на Новогрудчине». По благосло-
вению архиепископа Гурия ярмарка 
организована Новогрудской епар-
хией совместно с райисполкомом. 
Участниками выставки стали мас-
тера из разных уголков Беларуси, 
монастыри, православные приходы, 
издательства. 

МОСКвА
В городе демонтирована вся на-

ружная реклама, закрывавшая вид на 
московские храмы. Соответствующее 
постановление подписал мэр Москвы 
Юрий Лужков. Также от наружной 
рекламы очищены все столичные 
объекты, включенные в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО.

Планируется, что к осени от 
рекламы будут очищены городские 
архитектурные ансамбли, а до 1 ян-
варя 2009 года будет убрана рекла-
ма вокруг Кремля. Кроме того, как 
уверяют московские власти, новые 
разрешения на установку рекламы 
вблизи исторических памятников 
выдаваться больше не будут.

БРЕСтСКАя ОБлАСтЬ
Состоялся первый семинар-слет 

православной молодежи Брестской 
епархии «Единство», сообщает sobor.
by. Участие в нем приняли 285 чело-
век. Фестиваль, приуроченный к 360-
летию со дня мученической кончины 
преподобномученика Афанасия, игу-
мена Брестского, проходил по бла-
гословению епископа Брестского и 
Кобринского Иоанна в живописном 
лесу близ деревни Вежное Брестской 
области с 8 по 10 августа. 

На слет собрались представители 
всех братств епархии. Мероприятие 
призвано к тому, чтобы объединить 
молодежь, дать ей как можно боль-
ше знаний о православной вере, 
христианской этике и национальной 
культуре. 

Темой слета была выбрана роль 
молодежи в жизни Церкви в XXI 
веке. На семинаре обсуждались воп-
росы, которые волнуют не только 
православную молодежь, но и тех, 
кто еще находится в поисках своего 
пути к Богу.

БОБРУЙСК
Двухдневный фестиваль «Капель-

ки добра в мире здоровья» по бла-
гословению епископа Бобруйского 
и Быховского Серафима прошел на 
базе духовно-просветительского цен-
тра Свято-Иверского храма. 

Организовали его сотрудники 
территориального центра обслужи-
вания населения города и Право-
славная Церковь при участии Бело-
русского общества Красного Креста 
с целью организации досуга людей 
с ограниченными возможностями. В 
фестивале приняло участие около 60 
человек, сообщает сайт Бобруйской 
епархии.

11 августа

вАтИКАН
Ватикан призывает  турецкие 

власти в связи с проведением Года 
святого апостола Павла открыть 
как действующий христианский 
храм в городе Тарсе (Малая Азия), 
где родился апостол. С таким за-
явлением выступил католический 
викарий Анатолии, президент кон-
ференции епископов в Турции Лу-
иджи Падовези. 

Сейчас в здании церкви открыт 
музей, однако число паломников 
продолжает возрастать, особен-
но в связи 2000-летним юбилеем 
святого Павла, подчеркивается в 
документе. Прелат ссылается при 
этом на недавнее решение Верхов-
ного суда Турции, разрешивше-
го сторонникам ислама публично 
выражать свою веру, в том числе, 
когда речь идет о женщинах, но-
шением паранджи. 

Епископ выражает надежду, что 
этот принцип свободы религиозно-
го чувства будет распространен и 
на представителей других религий, 
например, на верующих христиан, в 
частности, католиков. 

Обозреватели отмечают, что воп-
рос о христианском храме в Тарсе — 
лишь одна из проблем в отношениях 
между Ватиканом и Турцией. Ны-
нешний понтифик Йозеф Ратцингер, 
будучи кардиналом, не раз высказы-
вался против присоединения Турции 
к Европейскому Союзу и настаивал 
на сохранении «христианских корней 
Европы». После избрания на папский 
престол он официально отказался от 
этой позиции и, посетив Турцию в 
2006 году, поддержал ее претензии 
на вступление в ЕС. Но о полном 
восстановлении доверия говорить 
не приходится.
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«Как легко мне жить с тобой, Господи! Как легко мне 
верить в тебя! Когда расступается в недоумении или 
сникает ум мой, когда умнейшие люди не видят даль-
ше сегодняшнего вечера и не знают, что надо делать 
завтра, ты снисылаешь мне ясную уверенность, что ты 
есть и что ты позаботишься, чтобы не все пути добра 
были закрыты».

Александр Солженицын

хРИСтИАНИН,
ПАтРИОт, 
ГРАждАНИН

ПРАвОСлАвНыЕ СвящЕННОСлУжИтЕлИ ОБ АлЕКСАНдРЕ СОлжЕНИЦыНЕ

Протоиерей 
димитрий Смирнов, 
глава Синодального 

отдела  Русской 
Православной Церкви 

по взаимодействию 
с вооруженными 

силами 

Протоиерей 
Александр Шаргунов, 

доцент Московской 
духовной академии,

председатель 
Общественного комитета 

за нравственное 
возрождение Отечества

Солженицын — это легенда, как сказал о нем 
Чуковский. Это явление. Действительно, это 

большое явление, не только литературы. Явление 
человеческой смелости, глобального чувства правды. 
Жизнь, полная достоинства. Сама жизнь его, дейс-
твительно, легендарна. Он — явление истории. Его 
талант многообразен: он и философ, и историк, и 
публицист, и художник. 

Его «Архипелаг ГУЛаг» — это летопись времени 
террора, который, конечно же, начался не в 1937 
году. Я помню, это было больше, чем тридцать лет 
назад, в конце 60-х, как одна знакомая мне пожилая 
писательница плакала, прочитав эту книгу: «Наконец 
появился человек, который написал правду о нашем 
времени!» «Архипелаг ГУЛаг» — это колоссальный 
исторический труд. 

Он дал пласт истории, истории беззакония и 
уничтожения народа. И это тогдашнее солженицын-
ское «жить не по лжи» на очень многих повлияло. 
Был такой короткий очерк, где он пишет: «Ну что 
вы все жалуетесь — ах, дети! ах, скудость! нужно 
в партии вступать! Не стремитесь к карьерам, надо 
жить не по лжи!»

И он действительно показал, что значит «жить 
не по лжи». Он не идет на компромисс с теми, кто 
ему когда-то импонировал. Он порвал, например, 
с Ростроповичем и Вишневской, у которых жил на 
даче, когда выявились с ними непримиримые рас-
хождения. И при всей дружбе на почве антикомму-
низма с Сахаровым, он отвергает его идею мирово-
го правительства и его атеизм. Не случайно после 
солженицынского письма к вождям Сахаров резко 
выступил против него. Его покоробило, что там шел 
разговор о России, о положении русских. Сахаров 
сказал, что солженицынский национал-патриотизм 
опаснее коммунизма.

Солженицыну искренне дорог русский человек, у 
него к нему сочувствие. У него боль за Отечество. 
Возьмите «Один день Ивана Денисовича», «Матренин 
двор» с подзаголовком «Не стоит село без правед-
ника», «Случаи на станции Кречетовка». Некоторые 
особо искусные ценители слова говорят, что Солже-
ницын вовсе и не писатель, а просто публицист. Но 
когда читаешь эти вещи, забываешь, что это литера-
тура — ты как бы живешь страданиями его героев. 
Солженицын — сугубо русское явление, потому что 
он писатель больших, глубоких тем, — то, что харак-
терно было всегда для великих русских писателей. 
Тем, которые касаются судеб страны, человечества. 
Потому, наверное, «Архипелаг ГУЛаг», между про-
чим, был долгое время самой читаемой книгой на 
Западе. Речь идет в ней о том, что важно для всего 
человечества. Он ставит вопросы жизни и смерти, от 
атеизма идет к вере. Для него главнее всего — что 
происходит с душой человека, с его совестью. В 
«Красном колесе» он пытается осмыслить, с чего все 
началось, что предшествовало террору.

Такие фигуры, как Солженицын, вселяют надежду, 
что русский народный самородок до всего доходит 
талантом, необыкновенной работоспособностью и, са-
мое главное, чувством правды. Главное для него — не 
приспосабливаться и жить по совести. Тогда Бог все 
совершит. Солженицын — такой русский богатырь, 
своего рода Илья-Муромец. Илья-Муромец со лбом 
мыслителя. Он сам себя вверяет в руки Божии. Вся 
его жизнь — свидетельство о доверии к Богу и труд 
ради блага Отечества.

Почивший писатель Александр Солженицын 
нанес мощнейший удар по коммунистической 

идеологии. То, как Солженицын сумел охватить и 
показать нашу трагедию, произвело мощное впечат-
ление и на Россию, и на весь мир. Это был силь-
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лет вместе» так и остались чтением для небольшой 
прослойки интеллектуалов, но никак не народны-
ми книгами. И это наша беда. Писательское слово, 
которое предложение за предложением воевало за 
наше национальное достояние, за наше право быть 
людьми, подчас могло сделать гораздо больше иных 
реформ и политических проектов. 

Но в этой борьбе сил одного писателя недоста-
точно, или мы добровольно становимся плечом к 
плечу, воспринимая и переживая написанное, или  
отгораживаемся друг от друга стеной непонимания 
и презрения. К сожалению, немалое число людей 
предпочло именно второй вариант.

«Жить не по лжи» — казалось бы, так просто и 
так невозможно одновременно. Ложь — неотъемле-
мая часть нашего бытия, изо дня в день разрушаю-
щая все живое. Будучи христианином, Солженицын 
не мог не знать, кто является родоначальником 
всякой лжи, поэтому он призывал каждого из нас 
прежде всего не допускать лжи там, где мы в силах 
этого не допустить — в нашей повседневной жиз-
ни. Потому что борьба с самим собой — это самая 
сложная битва в истории человечества.

Его слова очень будет не хватать. Так и хочется, 
перефразировав еще одного замечательного человека, 
сказать: «Ах, Александр Исаевич, милый! Ну что же 
Вы нам ничего не сказали?». 

Но он говорил и писал. Слышали ли мы?
Вечная память новопреставленному рабу Божиему 

Александру!

Как бы неминуема не была смерть, она всегда 
застает врасплох. Когда человек умирает на 90-м 

году жизни — это, с одной стороны, понятно, но по-
человечески принять всегда сложно, тем более, когда 
речь идет о целой эпохе нашей культуры — Александре 
Исаевиче Солженицыне. 

Мы все вроде бы как свыклись с мыслью, что 
Солженицын живет среди нас, что мы вполне можем 
назвать себя его современниками, но эти годы, кото-
рые писатель прожил по возвращении в Россию, даже 
с натяжкой не назовешь «эпохой Солженицына».

И несмотря на это, иной категории измерения для 
оценки личности Александра Исаевича кроме как 
«эпоха» подобрать сложно. Практически весь безум-
ный XX век предстал перед глазами великого писате-
ля во всем своем великолепии и ужасе. Конечно, не 
один он был жертвой бесчеловечного тоталитаризма, 
но не каждый смог рассказать всему миру об ужасах 
этой человеконенавистнической машины.

Ругать Солженицына легко. И это с завидной рья-
ностью спешат делать даже в день кончины писателя, 
когда и совсем уж неверующая публика старается 
соблюдать принцип «о мертвых или хорошо или 
ничего». К сожалению, данные прописные истины 
знакомы далеко не всем, как в эти дни эмоционально 
замечают в интернете. Солженицыну есть что предъ-
явить своим оппонентам — свою жизнь: не каждый 
из нас сможет воспользоваться в свое оправдание 
таким аргументом.

Но сегодня печалит еще и другое. Все эти годы, 
когда Александр Исаевич жил среди нас, общество 
как будто не замечало его присутствия. Помнится, 
по возвращении Солженицына в Россию на Первом 
канале (который тогда, кажется, назывался ОРТ) шел 
еженедельный цикл передач «Встречи с Солжени-
цыным», где в небольшое эфирное время писатель 
гневно обличал всю ту мерзость, которую он застал 
на Родине. 

Понятно, что долго подобное продолжаться не 
могло, и тогда Солженицына решили просто забыть 
и не замечать. И похоже достаточная часть нашего 
населения согласилась с этим рецептом, так и не удо-
сужившись прочитать доступные теперь для каждого 
желающего книги писателя. 

Страна сегодня не знает Солженицына как пи-
сателя. «Архипелаг ГУЛаг», «Красное колесо», «200 

Солженицын был великой личностью, великим 
писателем и верующим человеком. Его зна-

чение для литературы и общества — непреходящее. 
Как общественный деятель и как писатель он внес 
столько, как ни один писатель в ХХ веке. Это не раз 
отмечали многие церковные деятели, в том числе 
Патриарх Алексий II.

Солженицын, безусловно, обладал религиозным 
мышлением, и его взгляды на человека и общество 
носили явно религиозный характер. Я не исключаю, 
что произведения Солженицына могли приводить 
людей к вере, поскольку автор обладал огромной 
силой воздействия на образ мыслей своих чита-
телей.

Он был верующим человеком и никогда не раз-
рывал с Церковью, несмотря на то, что в его жизни 
были разные периоды. Его дети были воспитаны в 
православной вере, один из сыновей приходил к 
нам в храм, еще с советских времен.

Солженицын дружил и вел переписку со многими 
выдающимися священнослужителями и религиозны-
ми мыслителями в России и за рубежом, откликался 
на эпохальные церковные события, много писал о 
беспокоивших его церковных разделениях, старооб-
рядческом расколе, многолетнем разделении Церкви 
в Отечестве с Русской Зарубежной Церковью.

Он обладал очень живым умом, часто его вы-
сказывания были абсолютно новыми и откровен-
ными, настолько, что не все принимали их и могли 
осмыслить. Но его оценки общества, цивилизации 
и всего мира, его прогнозы чаще всего подтверж-
дались в будущем.

Протоиерей 
владимир вигилянский,

руководитель 
пресс-службы  

Московской 
Патриархии 

нейший удар по коммунистической религии. Но, к 
сожалению, сейчас он на Западе известен больше, 
чем в России, особенно в среде простого народа. А 
ведь это самый настоящий классик отечественной 
литературы, взывавший к правде и справедливости, 
ставший олицетворенной совестью нации.

Его значение в мировой культуре будет только 
возрастать. Как никто другой, он дал всеобъемлю-
щую и глубокую оценку советской эпохе. В этом 
смысле и «Архипелаг ГУЛаг», и «Красное колесо» 
расставили все точки над i.

Знакомство с его творчеством началось у меня 
еще в школьные годы — «Один день Ивана Денисо-
вича» и «Раковый корпус». Студентом я прочел «Ар-
хипелаг ГУЛаг», и это было не только эстетическое 
потрясение, — эта книга оказала важное влияние 
на выбор моего пути в жизни.
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В ночь на 8 августа Грузия на-
чала полномасштабные воен-

ные действия против Южной Осе-
тии, цинично называя их «наведе-
нием конституционного порядка в 
регионе». В результате грузинской 
агрессии несколько сел стерты с 
лица земли, столица Южной Осе-
тии лежит в руинах, погибли почти 
две тысячи мирных жителей, почти 
тридцать тысяч стали беженцами. 
Под артобстрелом погибли и не-
сколько российских миротворцев. 

Россия срочно созвала экс-
тренное совещание в Совете бе-
зопасности ООН. Постоянный 
представитель России при ООН 
Виталий Чуркин призвал Совбез 
ООН срочно вмешаться в ситуа-
цию вокруг Южной Осетии. «Мы 
должны совместными усилиями 
остановить насилие. Сейчас еще 
можно предотвратить новые жер-
твы», — заявил постпред России, 
отметив, что в результате воен-
ных действий подорвано доверие 
к грузинскому руководству как к 
участнику мирных переговоров. 
После того как заявление россий-
ской стороны на заседании Совбеза 
ООН было проигнорировано, руко-
водство страны приняло решение 
ввести  в Южную Осетию войска. 
Точечным ударам российской ави-
ации подверглись также объекты 
военной инфраструктуры Грузии. 
В результате грузинские войска вы-
биты из столицы Южной Осетии 
Цхинвали, освобождены несколько 
осетинских сел. 

Как сообщило осетинское ра-
дио, в югоосетинском селе 

Хетагурово сожжен храм Пресвя-
той Богородицы. Этот уникальный 
православный храм Х века являлся 
памятником истории Южной Осе-
тии, одним из ее духовных центров. 
Внутри храма обнаружены останки 
стариков. 8 августа в результате 
ожесточенного сопротивления пали 

все защитники села. Во время боя 
старики из села решили укрыться 
в храме. Люди, видимо, надеялись 
на Божье покровительство, на то, 
что грузинские солдаты, которые 
тоже, вроде бы, считают себя пра-
вославными людьми, не тронут их 
в храме. Однако грузинские войс-
ка заживо сожгли людей вместе с 
храмом.

В результате обстрелов грузин-
ских войск, заявляют в Росохран-
культуры, многие культурные па-
мятники Южной Осетии пострада-
ли. В Цхинвали на протяжении ве-
ков сохранялись многие памятники 
архитектуры, такие, как древняя 
Кавтская церковь Святого Георгия 
(VIII-IX вв.), крепость Сабацминда 
(XV-XVIII вв.), церковь Хвтисмшо-
бели (XVIII в.), ряд соборов XIX в. 
(церкви Святого Николая, Успения 
Пресвятой Богородицы и др.). 

«Во время вторжения сил Грузии 
на территорию Южной Осетии из-
за варварских способов ведения 
боевых действий практически все 
указанные памятники разрушены 
или сильно пострадали», — от-
метил Александр Кибовский, ру-
ководитель Федеральной службы 
РФ по надзору за соблюдением за-
конодательства в области охраны 
культурного наследия. Он конс-
татировал «грубейшее нарушение 
вооруженными силами Грузии норм 
и духа Гаагской конвенции о защи-
те культурных ценностей в случае 
вооруженного конфликта».

Патриарх Московский и всея 
Руси Алексий II и Католи-

кос-Патриарх всея Грузии Илия II 
в первые же дни конфликта вокруг 
Южной Осетии призвали стороны 
прекратить огонь и вернуться к 
мирным переговорам. Однако ак-
центы в их заявлениях были рас-
ставлены по-разному. «Мы ни с кем 
не воюем — мы пытаемся защитить 
нашу исконную землю. Мы считали 

и считаем осетин нашими братьями 
и призываем их остаться братьями. 
Эта борьба опасна», — заявил Илия 
II в первый день крупномасштабно-
го конфликта, 8 августа. Во время 
воскресной проповеди он призвал 
грузин «ничего не бояться» и оп-
тимистически заявил: «Время прой-
дет, все уляжется, а народы вновь 
будут дружить, как и прежде».

В то же время Патриарх Алек-
сий II призвал тех, «кто сегодня ос-
леплен враждой», остановить кро-
вопролитие и «не позволить мно-
гократно расширить сегодняшний 
конфликт». «Сейчас на земле Юж-
ной Осетии льется кровь и гибнут 
люди, о чем глубоко скорбит мое 
сердце. Среди тех, кто поднимает 
руку друг на друга, — православ-
ные христиане. Более того, столк-
нулись друг с другом православные 
народы, призванные Господом жить 
в братстве и любви», — заявил 
Московский Патриарх. 

Прекратить огонь призвал сто-
роны также Папа Римский Бене-
дикт XVI. Однако даже после столь 
мощных призывов остановить на-
силие боевые столкновения между 
грузинскими и российско-югоосе-
тинскими силами продолжились.

Нынешний конфликт имеет и 
церковное измерение. Осетины не 
желают подчиняться Грузинскому 
Патриарху, однако официально РПЦ 
всегда признавала Южную Осетию и 
Абхазию канонической территорией 
Грузинской Православной Церкви. 
Сегодня церковные иерархи делают 
миролюбивые заявления, но, увы, 
конфликт расширяется.

«Сегодня наша страна стол-
кнулась с опасностью 

войны и с новой волной клеветы 
на наше Отечество, которую готовы 
поднять те, кому не нравится исто-
рический выбор России», — под-
черкнул митрополит Смоленский 
и Калининградский Кирилл в ар-

во время боя старики 
из села решили укрыться 

в храме, надеясь на
 Божье покровительство, 

на то, что грузинские 
солдаты, которые тоже, 
вроде бы, считают себя 

православными людьми, 
не тронут их 

в храме... 

НА КАвКАЗЕ СНОвА
война
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хипастырском слове по завершении 
богослужения в Успенском соборе 
Смоленска в праздник Смоленской 
иконы Пресвятой Богородицы. Вла-
дыка Кирилл отметил: «Мы сегодня 
обратились с сугубой молитвой к 
Одигитрии, и каждый день ныне 
должны особенно молить, чтобы 
выпавшие на нашу долю испытания 
как можно быстрее завершились ми-
ром, чтобы на Кавказе среди еди-
новерных народов — грузинского и 
осетинского — воцарился мир».

Напомнив о подвиге воинов-ми-
ротворцев, которые сложили свои 
головы, архипастырь сказал: «Мы 
молим Бога и просим Царицу Не-
бесную, чтобы как можно скорее 
остановилось кровопролитие, что-
бы мир и благоденствие были как 
в нашей стране, так и в Осетии, и 
в Грузии, на Кавказе и везде».

Россия обязана была вмешаться 
в грузино-осетинский конф-

ликт, полагает протоиерей Димитрий 
Смирнов, руководитель Синодаль-
ного отдела Русской Православной 
Церкви по взаимодействию с Воору-
женными силами и правоохранитель-
ными учреждениями. «Защита ни в 
чем не виноватых стариков, женщин 
и детей — это по-христиански», — 
заявил священник в интервью сайту 
Regions.ru. «Я считаю, что вся воен-
ная мощь Грузии должна быть немед-
ленно раздавлена Россией — не заде-
вая, конечно, сел и мирных жителей, 
которых не щадит Саакашвили. Все 
грузинские группировки, участвую-
щие в этом конфликте, должны быть 
уничтожены точечными ракетными 
ударами, чтобы наши потери были 
минимальными», — полагает отец 
Димитрий.

В свою очередь, известный пра-
вославный миссионер, клирик хра-
ма Рождества Иоанна Предтечи 
в Сокольниках протоиерей Олег 

Стеняев высказал уверенность, что 
в политический конфликт нельзя 
вносить национальные или рели-
гиозные мотивы. «Я считаю, что 
это чисто политический конфликт, 
и решать его надо политическими 
методами. Ни в коем случае поли-
тический конфликт не надо превра-
щать в национальный или вносить 
в него религиозные мотивы. Ведь 
Грузия, как известно, считается 
особым уделом Божией Матери», 
— напомнил священник. «В то же 
время совершенно недопустимо де-
лить осетин на южных и северных. 
Это единый народ, и все осетины 
должны жить вместе. И Грузия, и 
Россия должны очень ответственно 
подойти к решению этой пробле-
мы», — подчеркнул отец Олег.

А настоятель храма Сошествия 
Святаго Духа на апостолов на Ла-

заревском кладбище игумен Сер-
гий (Рыбко) уверен, что вся ответс-
твенность за грузино-осетинский 
конфликт лежит на властях Грузии. 
«Именно на властях и лично на Са-
акашвили, который проводит откро-
венную проамериканскую политику, 
а не на грузинском народе», — под-
черкнул отец Сергий.

Отец Сергий всецело поддержал 
«адекватные ответные действия на-
ших войск», подчеркнув, что «ни 
одна страна в мире не потерпела 
бы убийства своих миротворцев». 
«Россия действует совершенно пра-
вильно, защищая мирных жителей 
Южной Осетии, среди которых к 
тому же немало православных», 
— сказал пастырь. «Я надеюсь 
на благоразумие грузин, которые 
должны понять, что этот конфликт 
создан Саакашвили совершенно ис-
кусственно, и осознать цену своему 
президенту», — заключил игумен 
Сергий.

Сергей НиКолАев

12 августа

ГЕРМАНИя
Во Франкфурте-на-Майне возобно-

вил свою работу основанный в 2003 
году и находящийся под патронажем 
Евангелической Церкви Германии му-
зей Библии, имеющий в своем назва-
нии и другой подзаголовок — «Музей 
чувственных переживаний». Ведущим 
его девизом являются обращенные к 
посетителям слова: «Смотреть — по-
нимать — слушать».

Новые музейные экспозиции, име-
ющие в основном информационно-
познавательный характер, адресованы 
людям всех возрастных групп, в том 
числе и тем, у кого понижены зрение 
или слух. 

Руководитель музея госпожа Силь-
вия Майер и ее коллеги считают, что 
«Библия и по сей день находится в 
центре человеческой культуры и явля-
ется ориентиром в современной жиз-
ни». Содержание музейных материалов 
рассказывает о том, как в течение мно-
гих веков под влиянием Библии фор-
мировались на Западе законы, системы 
образования, демократические идеалы 
и концепция прав человека. 

Материалы музея повествуют о том, 
как большинство великих европейских 
религиозных и политических рефор-
маторов вдохновлялись Библией. Осо-
бый раздел посвящен Мартину Люте-
ру, ревностно изучавшему в молодые 
годы латинскую Библию. Экскурсоводы 
обращают внимание посетителей на 
слова из Послания к римлянам святого 
апостола Павла (1, 17): «Праведный 
верою жив будет», которые в свое вре-
мя якобы стали для Мартина Лютера 
подлинными «вратами рая». Следуя ве-
дущей концепции музея, его работники 
обращают внимание на описываемые 
Мартином Лютером чувства великого 
облегчения и свободы, которые при-
несли ему эти слова: «…Моя любовь к 
этому сладчайшему слову «оправдания 
Божия» стала теперь столь же велика, 
какова была моя ненависть к нему до 
сего часа». 

В музее можно видеть переведен-
ную Мартином Лютером на немецкий 
язык Библию, которая и по сей день 
обладает высокими художественными 
достоинствами. В 1522 году появил-
ся Новый Завет, а вся работа была 
завершена в 1532 году. Даже сейчас 
Библия в переводе Лютера остается в 
Германии самой популярной из всех 
немецких Библий. 

Музей Библии, который за все вре-
мя его существования во Франкфур-
те-на-Майне, уже посетили около 150 
тысяч человек, готовится к проведе-
нию 30 августа юбилейного праздни-
ка, посвященного пятилетию со дня 
своего основания. 
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игумен валериан 
(ГОлОвчЕНКО)

О тЕРПЕНИИ СКОРБЕЙ
Как на практике пре-

терпевать скорби? 
Этот вопрос задают очень 
часто. Попробую поделить-
ся своими мыслями на сей 
счет.

Наверное, стоит опреде-
литься, что тебя «скорбит». 

Честно, не стесняясь, вывернуть это 
духовнику. Не искать красивые сло-
ва, не стараться выглядеть «духов-
но». Не пытайся казаться правиль-
ным — просто будь честным.

Поясню на примерах. Среди 
моих прихожан есть мои личные 
друзья. Не только они со мной, но 
и я порой бываю с ними полно-
стью откровенен. Что, в общем, не 
всегда может быть им полезно. Но 
они настоящие друзья (впрочем, 
говорят, их у монаха не бывает, так 
ли это?).

Вот как-то Великим постом «тер-
пел скорби». Мариино стояние — 
прочитал всю службу для бабушки 
Марии Владимировны. Больше ни-
кого не было — все на работе. А кто 
отработал — поспешил в ближай-
ший храм, чтобы время на дорогу 
меньше тратить. Наутро отслужил 
Преждеосвященную (без часов и изобразительных — чи-
тать некому). Я пел и служил, дядя Вася-спецназовец 
пел, читал и пономарил. Мария Владимировна сама 
у себя покупала свечки. Зато все мы трое, бывшие в 
храме, причастились! В пятницу вечером отслужил 
Субботу Акафиста в гордом одиночестве. Прихожу 
домой — звонит дядя Вася: «А служба была? А тут у 
меня проблемы…» «Ах, у тебя проблемы! Да это у меня 
проблемы! На службу не ходите, а я тут 9 лет «для 
ангелов» служу!» — и меня «понесло». А он мне так 
просто и говорит: «Все правильно. Только чего ты меня 
этим грузишь? Вот сходи к духовнику и погрузи его…» 
И я умолк. Мне стало стыдно — ведь Вася был прав. А 
вывалить все наболевшее, с претензиями и сетованиями 
духовнику еще «стыднее». Но надо!

К счастью, на следующий день я встретился с духов-
ником. И решился вывернуть ему всю эту грязь. Я не 
подбирал слова и минут пять «бушевал» о своих бедах: 
«Ну и на кой я там служу? Кому это надо? Те 20 при-
хожан могут спокойно молиться и в других храмах. И 
в лучших условиях — они это заслужили. Это что, Богу 
надо? Так Бог ведь не злодей! Только не надо мне, ба-
тюшка, рассказывать про отца Алексия Мечева. Мол, он 
в пустом храме 8 лет служил — я уже почти 9 отпахал! 
А толку??? На кой это???» Духовник улыбался. А потом 
спокойно ответил: «Ты монах? Ты Богу что-то обещал? 
Ты постник, подвижник, молитвенник, воздержник?» 
Ничего этого я не находил в себе. «Ты разные обеты 
всякие давал. И обет послушания тоже. Ты служишь в 
пустом храме просто за послушание. Господь протянул 
тебе соломинку. Чтобы ты хоть за что-то ухватился, если 
ничего другого у тебя нет…» Я заплакал. С того дня я 
бегу «служить в пустом храме» — хоть что-то хорошее 

исполню. Схвачусь за 
соломинку…

Может быть, скаже-
те: повезло с духовни-
ком. Да уж, не жалуюсь. 
Но ведь Бог помогает 
везде и по-всякому. Да-
вайте еще расскажу.

Однажды зимой у 
меня «замерзло сердце». 
Скорби накрыли, жизнь 
задолбала. И духовник 
уехал. Тоска, уныние, 
отчаяние. И причину 
найти не могу. В редак-
ции сплошные искуше-
ния («Повбивав би!»). Я 
и высказал всю дрянь 
«малышне» (наша ре-
дакционная молодежь). 
Я столько раз развеивал 
их сомнения, утешал их. 
А когда сам впал в те 
же скорби — утешить 
некому! «Возверзи на 
Господа…» — так ведь 
не хочется в унынии 
молиться. К чему тряс-
ти воздух обилием кра-
сивых слов? Через «не 

могу» начал келейно, и вдруг — «дошло»! «Царю Не-
бесный, Утешителю…» — пусть Сам утешит, как зна-
ет. А «буря» не проходит. И вот вещаю «малышне» о 
«бессмысленности и бесцельности». А одна молоденькая 
девочка меня спрашивает: «Батюшка! А когда вы нас 
утешали, вы правду говорили? Или сейчас правду гово-
рите?» Я и замолк! Потом тихо ответил: «Тогда. Тогда, 
когда утешал…» На душе вновь светло, причина уныния 
всплыла с очевидностью. Просто гордыня! Когда она 
не получает корма, подпитки, то кажется, что все тебя 
обидеть норовят. Становишься придирчивым, мелочным, 
обидчивым. И далее по схеме: «тоска-уныние-отчая-
ние-гнев-неверие». Поисповедовался одному батюшке, 
послужил. У всех прощения попросил за соблазны, 
поблагодарил за вразумление. А тут и духовник при-
ехал. Ну, доложил ему о своей глупости. «Со всяким 
бывает!» — улыбнулся он.

О жизни духовной

По мере духовного роста православный, в отличие 
от буддиста, умаляется в собственных глазах. 

Когда человек стоит под ярким светом, то замечает 
даже малейшие пылинки на своей одежде. И поражается 
обилию этой пыли. А стоящий в полумраке видит лишь 
самые большие пятна грязи.

Откуда-то из патериков:
Умирал старый монах. И плакал. Братия утешала 

его:
—Авва! Тебе ли плакать? Ты ведь еще при жизни 

подвизался и вел жизнь добродетельную.
Старец, вздохнув, отвечал:
—Увы мне, грешному! Я не знаю, положил ли хоть 

начало покаянию…

«Записки на полях души» не придумываются.
Они рождаются в ежедневных скорбях и заботах.
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О тЕРПЕНИИ СКОРБЕЙ Распространенная ошибка при 
изучении «духовной теории» — это 
попытка походить на кого-то из ве-
ликих внешне. Попробуй уловить 
их внутренний дух, а не внешнее 
впечатление. Люди — не зубцы рас-
чески. Они не похожи друг на дру-
га, и у каждого свой путь. Просто 
будь собой. Делай то дело, которое 
поручил тебе Господь. И делай его 
хорошо — тем и спасешься. Есть 
надежда!

Но если вдруг возомнишь, что 
«зажил подлинно по-христиански», 
тебя придется гнать куда подальше. 
И усиленно молиться об избавлении 
от прелести. («В себе дрянь дрянью, 
а глаголет — не таков, яко неции 
человеци!»)

Некоторые переписываются со 
многими батюшками, «бегают по 
духовникам». И жалуются, что на-
зидания не получают. Тревожный 
симптом. Назидание можно полу-
чить везде, нужно только научиться 
его видеть. Для чистых — все чисто, 
для ищущих назидания — назида-
тельно все! Господь посылал великих 
подвижников учиться святости у ко-
жевников и каменотесов, у замужних 
женщин, шутов и блудниц! Малень-
кие дети и работники банковской 
конторы могут поучить святости и 
сегодня.

А на поиски «небожителей» и 
великих «старцев и стариц» мож-
но бесцельно угробить всю жизнь. 
Порой в естественности и простоте 
гораздо больше духовной чистоты, 
чем в позерстве «с закатанными 
глазами». Святые живут рядом, 
нужно только научиться видеть 
святость. Вот и выходит, что зачас-
тую мы, к сожалению, «пролетаем», 
не почерпнув там, где можно было. 
Ну что с «какого-то приходского 
попа» или с «какого-то монаха» 
взять? Он ведь «мужик мужиком»! 
И «опыта у него совсем не много», 
и «борода нечесана»… Уж куда ему 
до нас! «О духовной жизни пого-
ворить не может»! Значит ли это, 
что у него и вовсе нет духовной 
жизни?

О «теоретике и практике»

Одного «теоретика» попросили 
согреть чаю. Попросив по-

дождать пару часов, он бросился пе-
речитывать закон Бойля-Мариотта. 
А ведь всего-то и нужно было, что 
набрать воды и поставить чайник 
на плиту.

Ведь разглагольствовать о ду-
ховной жизни и проводить ее — 
далеко не одно и то же. Можно 
впасть в бесплодное теоретизи-
рование и годами изучать чью-
то жизнь, нисколько не пытаясь 
исправить свою. Любая теория, 
в том числе и «духовной жизни», 
должна быть неразрывно связана 
с практикой.

Алексей Филиппович Василь-
ев родился в феврале 1870 

года в селе Шилово Оршанского 
округа Витебской губернии. Роди-
тели его — безземельные крестьяне, 
слепые. Сам Алексей Филиппович 
всю жизнь страдал болезнью глаз, а 
в старости ослеп окончательно. 

После окончания Ольшанского 
сельского двухклассного училища 
он в Оршанском духовном учили-

c в я щ Е Н Н И К  А л Е К С Е Й  в А С И л Ь Е в
люди Церкви

вально спустя неде-
лю отец Алексей был 
арестован и обвинен 

в срыве мероприятий советской влас-
ти, распространении слухов о войне, 
запугивании населения, организации 
нелегальных кулацких собраний. Пос-
ле его ареста Новобелицкая церковь 
была закрыта. 

20 января 1930 года постановлени-
ем Особого совещания при Коллегии 
ОГПУ отец Алексей был приговорен 
к заключению в концлагерь УСЕВ-
ЛОН (г. Котлас) сроком на 5 лет. 

После освобождения в 1934 году, 
будучи уже практически слепым, ба-
тюшка вернулся домой в деревню Ясь-
ковщина Лиозненского района. Жить 
ему вместе с супругой пришлось в 
здании бани. Семья нищенствовала.

На Радоницу 1937 года священ-
ник Алексей Васильев совершил за-
упокойную службу на Рубежницком 
кладбище, где собралось большое 
количество колхозников. И уже 17 
июля этого года он был арестован и 
помещен в Витебскую тюрьму. Обви-
нялся в систематическом проведении 
контрреволюционной церковничес-
кой агитации, организации моления 
на кладбище.

В августе постановлением тройки 
НКВД БССР священник Алексей Ва-
сильев был приговорен к смертной 
казни и расстрелян.

Реабилитация отца Алексея со-
стоялась 10 февраля 1960 года по-
становлением президиума Витебского 
областного суда и 28 августа 1989 года 
прокуратурой Витебской области.

P.S. Выражаем благодарность ру-
ководству Управления КГБ РБ по 
Витебской области за помощь при 
подготовке данной статьи.

Священник 
владимир ГориДовец

ще экстерном сдал экзамены на 
звание начального учителя. Затем 
работал учителем в деревнях Од-
рин и Любавичи. В 1896 году был 
переведен в Веремейскую школу, а 
в 1897 году — в народное училище 
города Горки. Здесь основную работу 
совмещал  с преподаванием русского 
языка в еврейском училище.

Однако по причине болезни Алек-
сею Филипповичу пришлось поме-
нять место жительства. Сначала он 
перебрался в Гомельский уезд, а затем 
работал в Могилевском городском 
приходском училище. 

В мае 1905 года по рекомендации 
священника Высочанской церкви Ми-
хаила Свидерского Алексей Филиппо-
вич был рукоположен в сан диакона 
и назначен служить псаломщиком в 
местную церковь. С 1906 года служил 
диаконом в Оршанском соборе и од-
новременно работал учителем.

13 ноября 1907 года диакон Алек-
сей был возведен в сан священника и 
получил назначение в Новобелицкую 
Успенскую церковь деревни Яськов-
щина,  где служил до 28 августа 1929 
года. В 1925 году был арестован, пять 
недель находился под арестом, но 
был освобожден.

28 августа 1929 года на престоль-
ный праздник Новобелицкой Успен-
ской церкви собралось около двух 
тысяч человек. Сразу после окон-
чания литургии около храма под 
звуки оркестра был открыт митинг, 
организованный сельсоветом и пар-
тийной ячейкой. Одновременно, в 
сопровождении колокольного звона, 
начался праздничный крестный ход. 
Колокола церкви громко звонили и 
мешали проведению митинга. Бук-
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Мне хочется расплакаться, 
когда я смотрю балет. Не 

то чтобы он меня трогал до слез, 
просто завидую и рву волосы на го-
лове от отчаяния: «Я никогда ТАК не 
смогу. Никогда мне не изгибаться ле-
бедем, не принимать от поклонников 
«Рафаэлло» и красные розы, никогда 
не носить пачку, никогда не слы-
шать аплодисменты зрителей... Эх, 
мамочка, что ж не отдала ты меня 
в балетную школу? Сейчас быть бы 
мне примой-балериной!»

Наверное, впору ставить диагноз 
истерии, потому что плакать и то-
пать ногами мне хочется довольно 
часто. Когда в наушниках звучит 
голос моей любимой певицы, хо-
чется запеть вместе с ней на всю 
страну. И не нужно мне славы и 
денег. Просто петь во весь голос, 
от всей души. Кажется, вот стоит 
только рот раскрыть —  и из него 
на весь тварный мир польется песня 
дивная. Но нет. Собрав волю в ку-
лак, молчу. Колыбельная, полушепо-

том, под аккомпанемент соседского 
телевизора, и два верных слушателя 
— вот моя публика, вот моя сце-
на, вот мои гонорары. Здесь не так, 
как с балетом. Мама честно отвела 
меня в музыкальную школу. Меня 
приняли  —  слух и голос позволя-
ли стать юным дарованием. Только 
вот беда, к началу занятий у меня 
появились совсем другие планы, и 
до музыкальной школы я больше 
так никогда и не дошла. Вернуть 
бы годы...

Скрип зубов слышен, когда я 
вхожу в выставочный зал мо-

лодых художников страны. Из всех 
направлений мои любимые — все. 
Мне нравятся художники всех вре-
мен и народов. Ведь для того, чтобы 
понять картину, достаточно изучить 
эпоху. Этому меня обучили. Поэтому 
мне хочется рисовать, как Пикас-
со, как Моне и Мане, как Ренуар и 
Рафаэль. Но пока я могу рисовать 
только как Малевич, если смотреть 
на его творчество под определенным 

углом и забыть о том, что он рисовал 
что-то кроме квадрата.

А еще на меня нападает ханд-
ра, когда я понимаю, что никогда 
не стоять мне со скальпелем в ру-
ках, командуя: «Щипцы... проверить 
пульс... мы его теряем...» Строгий, 
талантливый, очень привлекательный 
доктор в красивой зеленой шапочке и 
с капельками пота на лбу (от напря-
жения) — это я в своих фантазиях.

Пробовала писать роман — но 
и тут подвох. Оказалось, бумага не 
умеет врать. И каждый раз, когда 
я приступаю к написанию гениаль-
ного шедевра, мои мысли матери-
ализуются на бумаге в пошлятину 
и анекдот.

В актеры меня не возьмут — я 
становлюсь пьяной от всеобщего вни-
мания и теряю контроль над собой. 
Мне хочется славы, но не хочется 
зубрить тексты и ублажать продюсе-
ров. Не хочется выдерживать конкур-
сы и драться за главную роль.

Была возможность выучить иност-
ранные языки — собери волю в кулак 
и будешь говорить на трех языках 
минимум, как на родном, советском... 
Нет, теперь остается лишь слушать 
с завистью, как мои одногруппни-
ки щебечут с иностранцами, в то 
время как я вспоминаю спряжения 
глаголов.

Вот и думаю, гадаю, где же мой 
талант, который вверил мне Господь? 
Ведь отвечать же потом придется. И 
не скажешь Ему потом: «Не виновата 
я, что мама на кружок не записала». 
Время не идет, оно летит, как сумас-
шедшее. И все чаще понимаю, что по-
настоящему я делать ничего не могу. 
Там немножко, здесь чуть-чуть...

Талант — это не обязательно 
петь, танцевать, рисовать. Та-

лант — это быть на своем месте и 
делать свою работу. Ту самую, кото-
рая из тебя сделает человека. Делать 
так хорошо, как только позволяют 
пальцы, руки, уши, глаза, мозги. Не 
филонить, не ждать перерыва, не бе-
гать на перекуры, не жить выходны-
ми — а служить. Ближнему, людям, 
Богу. И главное, постоянно искать: 
вдруг найдешь свой талант там, где, 
казалось бы, «трава не расти». Как 
только остановишь поиски — считай, 
что потерял. Ведь находить в себе 
таланты, заложенные Богом, — тоже 
талант. 

Вот и хожу по миру, ищу. То в 
себя загляну, то к соседу, то в «чу-
жой монастырь». Успеть бы найти 
дотемна.

Анна лелиК 

СвОЙ тАлАНт
Свою работу нужно 
делать так  хорошо, 

как только позволяют 
пальцы, руки, уши, 

глаза, мозги. 
Не филонить, 

не ждать перерыва, 
не бегать на перекуры, 
не жить выходными — 

а служить. Ближнему, 
людям, Богу.
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Нарадзілася яна ў Польшчы, 
дзе бацька служыў псалош-

чыкам у праваслаўным храме. Дзя-
цінства Ніны Адамаўны прайшло пад 
спяванне малітваў і псалмоў. З ма-
ленства яна ўбірала ў сябе гэту на-
вуку ад бацькі. У пачатку 30-х гадоў 
Адама Ігнатавіча перавялі кіраваць 
царкоўным хорам у Карэліцкі раён 
Гродзенскай вобласці. Пасля яго смерці 
свяшчэннік благаславіў Ніну Адамаўну 
заняць месца бацькі на клірасе. Гэта 
рашэнне было падтрымана епархіяй. З 
Карэліцкага раёна далей было прызна-
чэнне ёй на прыход у Слонімскі раён, 
потым — у Гомельскую вобласць, за-
тым — ва Успенскую царкву ў Новы 
Свержань Стаўбцоўскага раёна. Тут 
Ніне Адамаўне не прыйшлося доўга 
паслужыць — у пачатку 60-х гадоў 
храм закрылі. 

Яна пайшла працаваць: спачатку на 
лесазавод, потым на камбінат бытавога 
абслугоўвання. Гэта работа была бліз-
кая ёй, сама Адамаўна — рукадзельні-
ца. Усе рэчы, якія на ёй, — звязаныя 
і пашытыя сваімі рукамі. Яе старанні 
на грамадскай працы ўвенчаны пасвед-
чаннем «Ветэран працы».

Усе гэтыя гады Ніна Адамаўна 
працягвала спяваць у Стаўбцоўскай 

П А  ж ы Ц Ц і  —  З  М У З ы К А Й 
ПСАлМОў

Калі спытаць у Ніны Адамаўны Мартос, 
колькі гадоў з яе 82-х звязана з Царквою, 
ёй і адказаць цяжка: колькі сябе памятае — 
спявае ў царкоўным хоры.

Клир и прихожане минского ка-
федрального Свято-Духова со-

бора поздравляют протоиерея игоря 
Латушко с 50-летием.

Отец Игорь является для нас образ-
цом священнического служения — об-
разцом совести, смирения, кротости и 
христианской любви.

Прошло много лет с тех пор, как 
отец Игорь начинал у нас в соборе 
нести послушание сторожа, затем начал 
петь в хоре, позже стал священником.

Все послушания свои он всегда нес 
очень смиренно. Сейчас он как пас-

СвОЙ тАлАНт
Свята-Аннінскай царкве. Больш таго: 
кіравала хорам. Калі прыходзілі мала-
дыя рэгенты, Ніна Адамаўна саступала 
ім месца на клірасе і была пеўчай. 
І ўсё роўна царква не абыходзілася 
без дапамогі Ніны Адамаўны. Вось і 
цяпер яна адпусціла ў адпачынак па 
догляду за дзіцём Ганну Валерштэйн. 
І ў свае 82 гады зноў кіруе хорам. У 
дні некалькіх царкоўных службаў Ніна 
Адамаўна не паспявае нават паехаць 
дадому — жыве яна ў Новым Свер-
жані. А тут яшчэ і заказныя службы: 
вянчанні, паніхіды. Пеўчыя клапатлі-
ва падносяць ёй крэсла, каб прысела 
хоць на хвілінку падчас богаслужэння. 
Сярод удзельнікаў царкоўнага хору 
ёсць людзі з музычнай адукацыяй, 
выкладчыкі школы мастацтваў. У 
асноўным жа — пеўчыя без нотнай 
граматы. Здараецца, што ў складаных 
сітуацыях і выратоўвае голас Адамаў-
ны і яе аўтарытэт — паслушанне на 
клірасе бездакорнае. Ніна Адамаўна 
перажывае, што ў сучасны момант на 
клірасе не хапае другіх галасоў. І ся-
род тыдня прыязджае Ніна Адамаўна 
ў царкву, каб правесці, як яна кажа, 
спеўкі. І якая ўзнагарода за гэтыя ўсе 
старанні, калі хор атрымлівае падзяку 
настаяцеля і прыхаджан. Малітоўныя 
песнапенні падчас прастольнага свя-
та — на успенне святой праведнай 
Ганны — айцец Аляксандр Марцінчык 
назваў проста ангельскімі — так ста-
раўся хор данесці малітвы да Нябёс. 

Нам хочацца выпытаць у Ніны 
Адамаўны, якія царкоўныя службы 
ёй больш за ўсё падабаюцца. Яна зд-
зіўлена глядзіць — для яе ўсе службы 
гадавога цыклу прыгожыя, кожная 
па-свойму асаблівая. Хоць згаджаецца, 
што пець вянчанне — вельмі ўрачыс-
та, радасна мець дачыненне да гэтай 
падзеі, прысутнічаць пры нараджэнні 
новай сям‘і, вянчальныя песнапенні 

вельмі прыгожыя. Гаворыць, што малі-
тоўна ўдзельнічаць у паніхідах таксама 
не менш значна і важна — прасіць у 
Бога міласці для душы чалавека, які 
адышоў у іншы свет. 

Ніне Адамаўне вельмі цяжка спла-
наваць свой уласны час. На пахаванне, 
куды яна выязджае разам са свяш-
чэннікам, могуць выклікаць з дому ў 
любы момант. А то і людзі запраша-
юць пеўчых на адпяванне нябожчыка. 
Бярэ Ніна Адамаўна сваю сумачку, 
дзе яе спісаны ад рукі сшытачак, па-
цёртыя часам дарагія ёй кнігі з малі-
тоўнымі песнапеннямі, і абавязкова 
кладзе розныя лекі, без якіх яна не 
абыходзіцца цяпер, — і зноў у дарогу. 
Хоць за гэтыя гады многія царкоў-
ныя песнапенні яна ведае на памяць, 
і магла б іх спець без дапамогі кніг. 
Яны настолькі адклаліся ў яе сэрцы і 
памяці, што часта прачынаецца ноччу 
ад іх гучання. У Ніны Адамаўны часта 
пытаюцца, дзе яна вучылася, што яна 
так упэўнена адчувае сябе з нотамі. 
Адказвае, што была польская сямігод-
ка, а ўсё астатняе — ад Бога.

Ніну Адамаўну многія пабойва-
юцца за яе строгасць і дысцыпліну. 
Лішняга слова яна не скажа і пакідае 
ўражанне бясстраснага чалавека: усё 
ў яе выверана, спакойна, размерана. І 
за гэта паважаюць яе і любяць. Пры-
хаджане храма стараюцца сагрэць яе 
цяплом свайго сэрца. Унучка і нявес-
тка Ніны Адамаўны жывуць у Пскове, 
дзе працаваў інжынерам яе адзіны сын 
Пётр, які спачывае цяпер на Нава-
свержанскіх могілках. Па-хрысціянску 
пакорліва прыняўшы ў жыцці ўсё, што 
Бог паслаў, Ніна Адамаўна моліцца за 
сваіх родных і за ўсіх, за каго ўзносяц-
ца малітвы падчас царкоўных службаў. 
Так і служыць Богу і людзям.

Святлана Жыбуль,
фота васіля ЗяНьКо

ПОЗдРАвляЕМ! тырь несет колоссальную нагрузку. 
Очень многие люди тянутся к нему 
как к духовнику, и он никому не от-
казывает. Он доступен для прихожан 
практически в любое время дня и 
ночи. Особенно его любит молодежь, 
потому что он хорошо понимает их 
сегодняшние проблемы. Многие моло-
дые люди воцерковляются через отца 
Игоря. 

Вполне закономерно и то, что он 
несет ответственейшее послушание 
духовника Минской епархии.

Мы желаем отцу Игорю крепости 
сил, многих лет жизни и помощи Бо-
жией в служении Церкви.



Будем знакомы!
Галина, 25 лет, для создания семьи 

познакомится с православным мужчи-
ной 25-30 лет. 

О себе: была замужем, но наш брак 
развенчан, причем не по моей вине. 

Одна воспитываю дочь. Работаю кас-
сиром. Снимаю жилье в Минске. Люб-
лю домашний уют, в свободное время 
с удовольствием  читаю православную 
литературу.

Звоните: 
тел. моб. 8-029-273 45 80.   
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Паломнический  отдел
Минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

Зарубежье:
18–25.09, 9–16.10, 30.10–6.11 Святая Земля
7–14.09, 14–21.09, 28.09–5.10 Салоники-Метео-
ра-Корфу-вари-Патра-Мега Спилео-афины
17–29.09, 04–11.10 Египет (Синай-александрия)
Еженедельно: Греция (афон) — авиа из Москвы

Паломнический отдел Минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
16–17.08 Святыни Гомельской епархии
17.08 Полоцк
19.08 Слоним-Жировичи-Сынковичи 
23.08 Могилев-Быхов

Россия и Украина:
22–25.08 Санкт-Петербург-вырица
22–31.08 Соловки, оять, Тервеничи, Ло-
дейное Поле, новгород великий, Хутынь
22–25.08 Почаев, Кременец
27–31.08 Харьков, Святогорская лавра

272-11-96  272-06-45 Адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

БлАГОдАРИМ
ЗА  ПОжЕРтвОвАНИя

К а ж д ы й  м е с я ц  р е д а к ц и я 
получает от читателей посильные 
пожертвования. Это помощь для 
нас бесценна. не имея ни одного 
спонсора, мы выходим в свет 
благодаря именно этой поддержке.
За всех вас мы молимся: имена 
записываются на сорокадневное 
поминовение в Свято-Петро-
Павловском соборе г. Минска.

ПРАвОСлАвНыЕ  ПРОГРАММы НА  БЕлОРУССКОМ  РАдИО  И  тЕлЕвИдЕНИИ
Радио
1 канал
Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

16 августа,  суббота
22.30 «Свет души» (одновременно на ка-

нале «Культура»)
17 августа,  воскресенье
7.30 «Православная проповедь»

«Сталіца»
8.00 «Божие Слово»
телевидение
16 августа, суббота
1 канал (Бт)
6.55 «існасць» 
17 августа,  воскресенье
ОНт
9.05 «воскресная проповедь»
Ведущий — священник
Федор Повный (г. Минск)
в  программах  возможны  изменения.

отец александр ЦеЛкоВ, бла-
гочинный Пуховичского ок-

руга, приехал вместе с семьей в наш 
район в 1998 году. На тот момент 
в районе действовали церкви в де-
ревнях Блонь, Сергеевичи, Пережир, 
поселках Правдинский, Дружный. 
Потихонечку начиналось возрожде-
ние церковной жизни в селах Селецк, 
Блужа, Талька, поселках Пуховичи, 
Дудичи, Дукора, Руденск, Шацк. От-
крылись новые приходы в Свислочи, 
Дудутках.

Наш благочинный — настоящий 
пастырь своих овец, а не наемник, он 
неустанно трудится, возрождая в лю-
дях веру в Бога, открывает храмы. 

За эти 10 лет многое изменилось в 
районе, уже 11 священников соверша-
ют богослужения в храмах Пухович-
ского благочиния. 

А сколько сделано в Марьиной 
Горке! Впервые здесь зазвучала мо-
литва в 1999 году, это было под от-
крытым небом у креста — на месте 
строительства будущего храма. На 
наших глазах поднимался храм, потом 
зазвучали колокола, созывая народ 
на молитву.

Сейчас проповедь батюшки звучит 
не только в храме на Божественной 

БлАГОдАРИМ!

литургии, но и везде, где он бывает, 
в различных общественных организа-
циях, перед молодежью и детьми. При 
нашем храме в Марьиной Горке дейс-
твуют воскресная школа, библиотека, 
проводятся беседы с прихожанами. Да 
разве все перечислишь?

Мы очень благодарны отцу Алек-
сандру за его труды. Эти 10 лет наш 
благочинный прожил, отдавая всего 
себя на служение Богу! Хотим поже-
лать батюшке и его семье крепкого 
здоровья, терпения, радости на мно-
гие и благая лета. 

Прихожане храма благоверного 
князя Александра Невского 

г. Марьина Горка


